

Asesores españoles en Costa de Marfil

Guía 2025 y 2026

Acción Educativa Exterior
MINISTERIO
DE EDUCACIÓN, FORMACIÓN PROFESIONAL
Y DEPORTES



Asesores españoles en Costa de Marfil

Guía 2025 y 2026



Catálogo de publicaciones del Ministerio
Catálogo general de publicaciones oficiales

Consejero de Educación en Marruecos

Lorenzo Capellán de Toro

Coordinación editorial

María Beatriz Suárez Botas
Asesora técnica en Costa de Marfil

Colaboración

Violeta María Baena Gallé
Diego de Haro Espadafor
Aída Juan Oriente
Juan Andrés González González



MINISTERIO DE EDUCACIÓN, FORMACIÓN PROFESIONAL Y DEPORTES
Secretaría de Estado de Educación
Dirección General de Planificación y Gestión Educativa
Unidad de Acción Educativa Exterior

Edita:

© SECRETARÍA GENERAL TÉCNICA

Subdirección General de Atención al Ciudadano, Documentación y Publicaciones

Edición: mayo 2025

NIPO: 164-25-083-7

Maquetación: Juan Andrés González González

Imágenes: cortesía de sus autores

Índice

Asesores españoles en Costa de Marfil. Guía 2025 y 2026

Introducción

Acción Educativa Exterior

Sistema Educativo Marfileño

Gestiones administrativas e instalación en el país

Antes de salir de España y al llegar al país

Solicitud del visado

Traslados desde el aeropuerto

Inscripción consular, pasaporte y tarjeta de residencia

Legalizaciones

Vacunas

Cuentas bancarias. La moneda. Uso de tarjetas

Conducir en el país

Vivienda, alquiler, teléfono, internet, televisión, electricidad y agua

Condiciones de seguridad

Direcciones de interés

Conocer el país

Datos generales

Economía

Historia

Geografía

Música y danza

Arte

Literatura

Gastronomía

Arquitectura

Deporte

Clima

Días festivos. Fiestas religiosas importantes

Gobierno y Administración

Horarios del país

Vuelta a España

Introducción

La Acción Educativa Exterior del Ministerio de Educación, Formación Profesional y Deportes se integra en el marco más amplio de la promoción y difusión de la lengua y la cultura españolas en el mundo y en el de la cooperación internacional.

En la actualidad el Ministerio está presente en más de 47 países a través de distintos programas, con un objetivo múltiple: por un lado, ofrecer enseñanzas regladas del sistema educativo español correspondientes a niveles no universitarios; por otro, organizar e impulsar la presencia española en el seno de otros sistemas educativos; y finalmente, trabajar por la expansión y el fomento de nuestro idioma y cultura.



En el caso de Costa de Marfil, se creó la Asesoría de Educación en septiembre de 2023 debido al gran empuje del español en el país, que cuenta con 894.304 alumnos de español en secundaria y 5.047 profesores.

Los primeros programas en el país fueron la inclusión de Costa de Marfil en la convocatoria de auxiliares de conversación extranjeros en España en febrero de 2024, las becas para cursos de verano de enseñanza ELE entre estudiantes marfileños, el comienzo de una formación en línea para docentes de este país en el mes marzo y la formación presencial en mayo y diciembre de 2024 a cargo de asesores de la Consejería de Educación de España en Marruecos y de la asesoría en la embajada de Abiyán.

Asimismo, se ha firmado un acuerdo marco de cooperación (MOU) entre los ministerios de Educación de España y Costa de Marfil y se está tramitando la firma de un tratado con el Ministerio de Enseñanza Técnica, Formación Profesional y Aprendizaje con el objetivo de promocionar el español en este campo y hacer así posibles los intercambios y la formación dual.

El sistema educativo marfileño

El sistema educativo marfileño está dividido en varios niveles y estructurado según el esquema francés:

- La escuela primaria está concebida para niños de 6 a 10 años y su plan educativo consta de 6 cursos.
- La etapa de secundaria se desarrolla en 7 cursos, al término de los cuales el alumnado recibe un certificado o un diploma.

El sistema educativo de Costa de Marfil establece que la escuela es gratuita y obligatoria, con el fin de alentar la escolarización de los niños y niñas. Este sistema integra los ciclos usuales de primaria, secundaria y superior, así como un nivel preescolar y un importante componente de formación técnica y profesional. De este modo, varios ministerios gestionan la educación formal en sus diversas articulaciones y orientaciones, siendo los principales el Ministerio de Educación Nacional y Alfabetización (MENA), el Ministerio de Educación Superior e Investigación Científica (MESRS) y el Ministerio de Educación Técnica, Aprendizaje y Formación Profesional (METFPA).

El ciclo preescolar, cada vez más generalizado desde los años 2000, depende del Ministerio de Educación Nacional y Alfabetización (MENA), así como la etapa de primaria y gran parte de la secundaria. Comprende tres cursos (pequeña, mediana y gran sección) y acoge a niños de 3 a 5 años; en el curso 2022-2023 esta enseñanza se impartía a un total de 263.451 alumnos (MENETFP/DSPS, 2023).

El ciclo de primaria consta de seis niveles (2 años de curso elemental, 2 de curso básico y 2 de curso medio).

La etapa secundaria se compone de dos ciclos y de siete cursos con denominación numérica decreciente de 6 a 0. El primer ciclo, equivalente a la ESO española, comprende cuatro cursos: 6e (sexto), 5e (quinto), 4e (cuarto) y 3e (tercero). Este ciclo finaliza con el *Brevet* de Estudios del Primer Ciclo (BEPC). El segundo ciclo o bachillerato se cursa en tres años: 2e (segundo), 1e (primero) y *Terminale*, en diferentes posibles ramas de pre-especialización: literaria (serie A), científica (serie C-D-E), económica (serie G), técnica o artística (serie AB).

En 4e (2º ESO) se comienza con el estudio de la 2ª lengua extranjera y es cuando el alumnado puede elegir entre el español o el alemán. En algunos centros franceses se elige entre el árabe y el español.

A nivel nacional, de los 3.586 centros de educación preescolar existentes en Costa de Marfil en 2020-2021, 2.437 eran públicos (67,96%), 1.021 privados (28,47%) y 128 comunitarios (3,57%). En educación preescolar, casi 64 de cada 100 escuelas están situadas en zonas urbanas y atienden al 75,02% de los alumnos y alumnas de este nivel educativo. En primaria, 8 de cada 10 centros son públicos y acogen al 81% del alumnado.

La etapa secundaria se caracteriza por un claro dominio del sector privado. En la enseñanza secundaria general, el 78% de los centros son privados frente al 22% públicos, lo que representa el 55% de los alumnos en el sector privado y el 45% en el sector público. En la enseñanza secundaria técnica, solo 4 de los 372 centros existentes son públicos (los 3 liceos técnicos de Cocody, Yopougon y Bouaké y la *École Militaire Préparatoire Technique* [EMPT] de Bingerville), con 3.250 alumnos frente a los 53.497 del sector privado.

Respecto al ciclo superior, en la actualidad existen ocho universidades autónomas en Costa de Marfil, de carácter público: la Universidad Félix Houphouët-Boigny (creada en 1964, en Abiyán), la Universidad *Nangui Abrogoua* (creada en 1964, en Abiyán), la Universidad *Alassane Ouattara* (creada en 1992, en Bouaké), la Universidad *Jean Lorougnon Guédé* (creada en 1996, en Daloa), la Universidad *Péléforo Gon Coulibaly* (creada en 2012, en Korhogo), la Universidad de *Man* (creada en 2015), la Universidad de San Pedro (creada en 2021) y la Universidad de *Bondoukou* (creada en 2019).

Hasta la fecha, solo dos de estas universidades públicas cuentan con un departamento de español: la Universidad *Félix Houphouët-Boigny* en Abiyán desde 1979 y la Universidad de *Bouaké* desde 1994. En la Universidad de San Pedro los alumnos que cursan el grado de Turismo estudian español.

La mayoría de los programas educativos se imparten en francés. Según datos del Ministerio de Educación Nacional y de Alfabetización, tras recibir el certificado de estudios primarios, sólo el 20% de los estudiantes continúan la educación secundaria.

Con el objetivo de mejorar la educación y el futuro de los jóvenes, los tres ministerios de Educación que están a cargo de la enseñanza reglada se han propuesto líneas de actuación concretas: el *Ministère de l'Enseignement Technique, de la Formation Professionnelle et de l'Apprentissage* (METFPA), el *Ministère de l'Education Nationale et de l'Alphabétisation* (MENA) y el *Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique* (MESRS).

Se está trabajando con estos tres ministerios para establecer acuerdos de cooperación y colaboración.

El METFPA tiene proyectos para la empleabilidad de los jóvenes y ha adoptado dos programas: la Academia de Talentos ACT y la Escuela de la Segunda Oportunidad (E2C) que consisten, entre otras cosas, en la mejora de las infraestructuras y la construcción de nuevas escuelas, así como la colaboración con empresas en el marco de la formación profesional.

Gestiones administrativas e instalación en el país



Antes de salir de España y al llegar al país

Solicitud del visado

La solicitud se realiza de manera telemática (e-visa) a través de la [página del Snedai Groupe](#).

Tras completar la inscripción previa y el abono de la tasa de 73 €, es necesario conservar el certificado de confirmación de la aprobación de la solicitud (llamado “pré-enrôlement approuvé”), que se deberá imprimir y presentar tanto a la compañía aérea como en el aeropuerto. La falta de presentación de dicho documento puede suponer la denegación de la entrada en el país y la exigencia de regreso inmediato a España. El visado es expedido en el aeropuerto de Abiyán tras la presentación de la confirmación de inscripción.

La solicitud de visado puede hacerse de forma presencial tanto en la Embajada de Costa de Marfil en Madrid como ante algunas de sus consulados honorarios. La dirección y datos de contacto figuran en el apartado “Direcciones y Teléfonos de Interés” de estas recomendaciones de viaje. La tasa de visado de corta duración para los titulares de pasaporte ordinario es de 50€ más gastos bancarios.

Extensión de duración de visado

Se puede solicitar una prórroga de 3 meses de los visados de corta duración una vez en el país. Deberá dirigirse a la **Sûreté Nationale** (en el barrio de Plateau en Abiyán, en la plaza de la République), en un plazo de 3 días antes de la expiración del visado en vigor. Deberá aportar su pasaporte y una fotocopia de la página de identidad de éste, una foto de carné, un nuevo certificado de residencia (certificado de alojamiento o reserva de hotel) que cubra el período de extensión y el importe de las tasas



de renovación en efectivo, o con recibo de pago en el banco (Banque Atlantique o ECOBANK).

Traslados desde el aeropuerto

Taxis: Hay taxis disponibles en el aeropuerto las 24 horas. El viaje hasta el centro de Abiyán puede durar entre 30 minutos y una hora, dependiendo del tráfico.

Es recomendable acordar el precio con el conductor antes de comenzar el viaje, o asegurarse de que utilicen el taxímetro. El costo promedio puede oscilar entre 3,000 y 7,000 XOF (francos CFA), pero puede variar.

Algunos hoteles ofrecen servicios de transporte desde y hacia el aeropuerto. Si te hospedas en uno de estos, es posible que tengas acceso a un servicio de traslado gratuito o con algún coste adicional.

Inscripción consular, pasaporte y tarjeta de residencia

Para realizar la inscripción consular de un ciudadano español en Costa de Marfil, hay que seguir los pasos establecidos por la Embajada de España.

La inscripción consular permite al ciudadano español estar registrado en el consulado y poder recibir asistencia en caso de emergencia, renovar documentos y votar en elecciones, entre otros servicios.

El Registro de Matrícula Consular (RMC) contempla dos tipos de inscripciones. La información se puede encontrar en la página de los **servicios consulares de la embajada**.

Como residente: Los españoles que han establecido su residencia habitual en el extranjero deben inscribirse obligatoriamente como residentes en el Registro de Matrícula Consular. El alta como residente en el RMC implica la inscripción en el Padrón de Españoles Residentes en el extranjero (PERE) y produce la baja en el padrón del lugar de residencia anterior. Para los mayores de 18 años también implica la inscripción en el Censo de Españoles Residentes Ausentes (CERA), lo que tiene efectos sobre el censo electoral.

Como no residente: Los españoles que vayan a residir temporalmente en el extranjero pueden inscribirse como no residentes en el Registro de Matrícula Consular. Esta inscripción no es obligatoria, aunque es muy recomendable. El alta como no residente en el RMC no produce la baja en el padrón del lugar de residencia anterior. Se puede mantener el alta como no residente durante el tiempo máximo de un año. Si no se solicita la baja expresamente ni se solicita el alta como residente, al cabo de un año desde la inscripción como no residente, se producirá la baja automática en el RMC.

El interesado debe presentar en la Sección Consular su solicitud de inscripción como residente (ver **formulario**). Se puede adelantar al correo electrónico: emb.abidjan.nac@maec.es y entregar posteriormente los originales de los documentos en el horario habitual de atención al público.

El alta de no residente requiere los siguientes documentos:

El interesado debe presentar en la Sección Consular su solicitud de inscripción como no residente (ver **formulario**) acompañada de los documentos mencionados. Se puede adelantar al correo electrónico: emb.abidjan.nac@maec.es y entregar posteriormente los originales de los documentos en el horario habitual de atención al público. La inscripción como residente se realiza en el día.

Pasaporte

¿Quién puede obtener un pasaporte?

Todos los españoles tienen derecho a obtener un pasaporte ordinario, salvo que se limite este derecho por decisión judicial, en determinados casos previstos en la ley. (Para más información, ver artículo 11 de la Ley Orgánica 4/2015, de 30 de marzo, de protección de la seguridad ciudadana).

Los menores de edad y las personas incapacitadas pueden obtener un pasaporte contando con el consentimiento expreso de todas las personas que tienen atribuido el ejercicio de la patria potestad o la tutela. A falta de este consentimiento, es necesario contar con una autorización judicial.

Validez del pasaporte

Con carácter general, el pasaporte tendrá una validez improrrogable de:

- Dos años, si el solicitante no ha cumplido los cinco años.
- Cinco años, si el solicitante tiene menos de treinta años.
- Diez años, si el solicitante ha cumplido los treinta años.

Se puede solicitar la renovación del pasaporte cuando quede menos de un año para su caducidad. Cuando el pasaporte se expida a menores de edad o a personas incapacitadas, su validez temporal o territorial se podrá limitar a petición motivada de sus progenitores o tutores.

En caso de sustracción, pérdida, destrucción, deterioro o ausencia de páginas libres, se expedirá un duplicado del pasaporte con una validez limitada a la del pasaporte a sustituir, pero si le quedan menos de 12 meses de validez, se expedirá un nuevo pasaporte con la validez que corresponda según la edad. En caso de posteriores pérdidas o sustracciones, la validez se podrá limitar a seis meses.

El pasaporte de servicio se emite a los funcionarios en organismos oficiales y suele tener una validez de un año y medio al igual que la tarjeta de residencia. Esta tarjeta se tramita en la embajada y es muy útil para no tener que llevar siempre el pasaporte en caso de control de la policía.

Legalizaciones

Costa de Marfil no es parte del Convenio de la Apostilla de La Haya, por lo que todos los documentos expedidos por las autoridades que se deseen presentar en España deberán ser legalizados. Liberia, por el contrario, sí es parte firmante, por lo que los documentos deben ser apostillados por la autoridad competente del propio país, Liberia, antes de ser enviados a España.

Para que un documento pueda ser legalizado por la Embajada, debe llevar el sello de legalización del Ministerio de Tutela y del Ministerio de Asuntos Exteriores de Costa de Marfil.

Los documentos para legalizar se recibirán en la Embajada únicamente los lunes de 9 a 12 de la mañana y se devolverán una vez legalizados en el mismo horario. En caso de lunes no laborable el trámite de presentación o retirada se traslada al martes. La devolución del documento al interesado concluye el trámite por parte de esta Sección Consular.

Las tasas son de 4.900 F CFA por documento a legalizar y 21.100 F CFA si se trata de la compulsión de la traducción.

Vacunas

Para entrar en el país es obligatorio presentar la cartilla internacional de vacunación (cartilla amarilla), que se verifica en el aeropuerto, siendo obligatoria la vacuna de la fiebre amarilla y recomendadas la Hepatitis A y B, fiebre tifoidea, tétanos, meningitis, poliomielitis y la difteria. En caso de contacto con animales se puede incluir la vacuna contra la rabia como medida preventiva.

Medicación

 No hay vacuna contra el paludismo, pero se recomienda profilaxis (Malarone, Doxycycline o Lariam) si se va a estar en zonas de alto riesgo.

Hay que tener en cuenta que los síntomas y la enfermedad se puede producir hasta después de 10 días tras haber regresado a España.

 Por este motivo, es conveniente viajar siempre con “Coartem”. Es la medicina que hay que tomar para combatir la enfermedad (2 pastillas al día durante 3 días).



Mosquitos en Costa de Marfil

En Costa de Marfil, los mosquitos son comunes, especialmente en la temporada de lluvias (mayo-octubre). Algunos pueden transmitir enfermedades como paludismo (malaria), y dengue, por lo que es importante tomar precauciones.

¿Dónde hay más mosquitos?

- Áreas húmedas y con vegetación densa.
- Lugares cercanos a ríos, lagos y zonas con agua estancada.
- Más presentes al amanecer y al atardecer.

Protección

- ✓ Usar mosquiteras para dormir, preferiblemente impregnadas con insecticida.
- ✓ Repelente de mosquitos con DEET, o aceite de eucalipto de limón.
- ✓ Ropa de manga larga y colores claros al anochecer.
- ✓ Ventiladores y aire acondicionado: Los mosquitos evitan zonas con corriente de aire.

Protección en el entorno

- ✓ Eliminar aguas estancadas: charcos, macetas con agua y recipientes abiertos donde los mosquitos puedan reproducirse.
- ✓ Usar insecticidas en las habitaciones, especialmente al atardecer y amanecer, cuando los mosquitos están más activos. Se pueden usar espirales, aerosoles o difusores eléctricos.
- ✓ Cierres herméticos: Asegurar que ventanas y puertas tengan mosquiteras para evitar la entrada de mosquitos.

Cuentas bancarias. La moneda. Uso de tarjeta

- La Moneda oficial: Franco CFA de África Occidental (XOF).
1 EUR ≈ 655 XOF.
- Apertura de cuenta bancaria: Se recomienda abrir una cuenta en un banco reconocido como *Société Générale*, *Ecobank*, *NSLA Banque* o *BICICI (filial de BNP Paribas)*.

Requisitos habituales: pasaporte, visa de residencia/trabajo, contrato laboral y, en algunos casos, una prueba de domicilio.

- Uso de tarjetas: Visa y Mastercard son aceptadas en grandes establecimientos, pero en mercados y pequeños comercios es mejor usar efectivo.

La tarjeta no siempre funciona (en supermercados, hoteles y en algunos restaurantes suele funcionar). En algunos casos, aunque acepten tarjeta, la conexión a internet es posible que falle.

- También hay que tener en cuenta que cuando se paga en efectivo, muchas veces no tienen cambio, pues hay poca circulación de efectivo. En la medida de lo posible se recomienda tener monedas y billetes de poco importe para poder hacer transacciones.
- En cuanto a los pagos digitales, las aplicaciones más utilizadas son: Orange Money, Wave y MTN que permiten pagar facturas en línea.



Conducir en el país

Para conducir en Costa de Marfil, es importante conocer las regulaciones locales, el estado de las carreteras y los trámites para obtener o validar un permiso de conducir.

¿Se puede usar un carné de conducir extranjero?



- ✓ Carné de conducir internacional: un permiso de conducir internacional (PCI), se puede usar temporalmente junto con el permiso nacional. Se recomienda tramitarlo antes de viajar.
- ✓ Carné de conducir extranjero: algunos permisos nacionales (como los de la UE o EE. UU.) pueden ser aceptados por un período corto, pero para estancias largas es mejor obtener un permiso marfileño.
- ✓ Conversión del permiso: los expatriados con visa de residencia pueden convertir su carné extranjero en un carné marfileño sin necesidad de volver a hacer el examen de conducción.

Cómo obtener un carné de conducir en Costa de Marfil:

El carné de conducir local se debe solicitar en la *Direction Générale des Transports Terrestres et de la Circulation* (DGTTTC). Antes hay que legalizar el carné español en la Embajada y obtener una fotocopia compulsada.

Requisitos generales:

- ✦ Pasaporte y visa de residencia válidos.
- ✦ Carné de conducir extranjero.
- ✦ Prueba de residencia en Costa de Marfil.
- ✦ Pago de tasas administrativas.
- ✦ Examen teórico y práctico (para nuevos conductores).

Estado de las carreteras y seguridad vial

🚧 Condiciones de las carreteras: las principales ciudades tienen carreteras asfaltadas, pero en zonas rurales pueden estar en mal estado. En temporada de lluvias, algunas vías pueden volverse intransitables.

🚗 Tráfico en Abiyán: puede ser caótico, especialmente en horas punta (7:00-9:00 y 17:00-19:00). Se recomienda paciencia y precaución.

● **Controles policiales:** son frecuentes. Es importante llevar siempre los documentos del vehículo y el carné de conducir.

Vivienda, alquiler, teléfono, internet, televisión, electricidad y agua



Vivienda

La búsqueda de vivienda es una labor difícil, ya que los precios son muy elevados y hay que tener en cuenta factores muy importantes como la seguridad y la cercanía al trabajo, pues los atascos son muy frecuentes.

Zonas recomendadas: en Abiyán, las áreas más buscadas por expatriados son Cocody (incluyendo Deux Plateaux y Riviera), Marcory (Zone 4), Plateau y Bingerville.

Precios de alquiler: varían según la zona, pero en Abiyán pueden oscilar entre 300.000 y 1.500.000 XOF (\approx 450-2.300 EUR) por mes. Un piso amueblado es mucho más caro.

Proceso de alquiler: se paga generalmente de 3 a 6 meses de adelanto, junto con una comisión para la agencia inmobiliaria en caso de que se use una.

Dónde buscar: contactar con agencias inmobiliarias como Casa 600000- infoegti@gmail.com; *Agence Immobilière* Tel: 27 20 33 38 13.

Los grupos de expatriados en redes sociales ofrecen también información muy útil a la hora de buscar vivienda.

Teléfono y pagos con aplicación telefónica

La tarjeta del teléfono es bastante económica y se puede cargar fácilmente con la aplicación Orange Money, WAVE, con la que se pueden hacer pagos también de wifi y facturas de electricidad. Las

principales compañías de teléfono son Orange y MTN y también se están desarrollando MOOV y GREEN.

Internet

Se puede tener una cuota mensual a partir de 20 euros con Orange, MTV o MOOVE y funciona generalmente bien la cobertura.

Electricidad

La compañía de electricidad se llama CIE y una media de consumo para una persona en un apartamento individual sería de 35 euros al mes.

Agua

En la ciudad de Abiyán no suele haber problemas de suministro ni cortes de agua, pero puede suceder en alguna ocasión excepcional.

Televisión

Se puede contratar Canal Plus con un servicio mínimo de 5.000 francos y partir de esa cifra puede haber muchos contratos distintos dependiendo del número de canales que se quieran ver.

Condiciones de seguridad

La seguridad en Costa de Marfil varía según la región. En general, el país ha experimentado una mejora significativa en los últimos años, especialmente en la capital y en otras áreas urbanas. Sin embargo, hay algunas consideraciones que se deben tener en cuenta:

- **Áreas urbanas:** las grandes ciudades como Abiyán son relativamente seguras para los turistas y residentes, pero siempre es importante mantenerse alerta, especialmente por la noche. Existen delitos menores como robos y hurtos, por lo que es recomendable tomar precauciones.
- **Áreas rurales y fronterizas:** las zonas cercanas a las fronteras con Liberia y Burkina Faso pueden ser más inestables debido a posibles conflictos locales. En estos lugares, las tensiones podrían dar lugar a enfrentamientos, por lo que es mejor evitarlas.
- **Recomendaciones:** es aconsejable seguir las recomendaciones del Ministerio de Asuntos Exteriores o de las embajadas, ya que pueden proporcionar actualizaciones sobre áreas de mayor riesgo. También es prudente utilizar taxis registrados y evitar viajar de noche fuera de las áreas principales.

En general, Costa de Marfil es un destino turístico que se ha vuelto más accesible, pero como en cualquier otro lugar, se debe tener precaución y estar informado sobre las condiciones locales.

Direcciones de interés

Embajada y Consulado:

Impasse Ablaha Pokou. Cocody Danga Nord.

08 B.P. 876.- Abidjan 08

Teléfonos:

(+225) 272244 4850

Correo electrónico: emb.abidjan@maec.es

Teléfono de Emergencia Consular: para los españoles en situación de extrema necesidad, fuera de los horarios de trabajo, contactar con el (+225) 0707 42 57 89.

Hospitales y centros médicos :

- Polyclinique FARAH

Dirección: Place Donwahi, Abidjan, Rue des Bahias, Grand Bloc

Teléfono: 27 21 7 11130

-Pisam - Polyclinic International Sainte Anne-Marie (PISAM - Polyclinique Internationale Sainte Anne-Marie)

Dirección: Av. Joseph Blohorn, Abidjan

Teléfono: 27 22 5 50000

- Polyclinique de la Providence

8XXR+27C, 16 Rue du Lycée Technique, Abidjan

Teléfono: 27 22 4 49586

Cocody, Abidján.

-Centre Médical Chardy

Av. Chardy, Abidjan

Teléfono : 27 20 3 39000

Plateau

Estos centros son algunos de los mejores en Abiyán y ofrecen servicios médicos de alta calidad en la ciudad. En caso de necesidad de atención urgente o especializada, estos hospitales y clínicas, anteriormente mencionadas son opciones para considerar.

Centros Culturales :

Goethe Institut : 2722400160

Institut Français : 2720222436

Aula Cervantes : 2722444850

Correo : aula.abiyan@cervantes.es

Conocer el país



Datos generales

Costa de Marfil es un país ubicado en África Occidental, conocido por su diversidad cultural, historia política y recursos naturales.

Capital: Yamusukro es la capital política y administrativa y Abiyán es la capital económica.

Ubicación: Costa de Marfil está situada en la costa atlántica de África Occidental, limitando con Guinea y Liberia al oeste, Burkina Faso y Malí al norte, y Ghana al este.

Idioma: el idioma oficial es el francés, debido a la colonización por parte de Francia, pero también se hablan más de 60 lenguas autóctonas, como el *baulé*, *dioula*, *malinké* y otros. Hay 4 grupos étnicos: akan, krou, mandé y malenké.

Población: aproximadamente 28 millones de personas (estimación 2024). Es un país con una gran diversidad étnica, con más de 60 grupos diferentes.

La comunidad libanesa en Abiyán es una de las más grandes de África Occidental, con una población estimada de entre 80,000 y 100,000 personas en todo Costa de Marfil. Alrededor del 80% de esta población se concentra en Abiyán, especialmente en el barrio de *Marvory*, que es conocido como el "pequeño Beirut".

La mayoría de los libaneses en Abiyán son de origen chiita y han desempeñado un papel clave en el desarrollo económico de la ciudad, particularmente en sectores como el comercio, la construcción y la industria. Han establecido numerosas empresas, hospitales, restaurantes y tiendas que reflejan su rica herencia cultural.

A pesar de su éxito empresarial, la comunidad libanesa ha enfrentado desafíos, como campañas de desinformación y tensiones políticas, que han afectado su imagen en la región. Sin embargo, siguen siendo una parte vital de la vida económica y social.

Economía

Costa de Marfil es uno de los mayores productores de cacao del mundo y también es conocido por su producción de café, aceite de palma y caucho. La economía está también orientada hacia la agricultura, con cultivos como plátano, yuca y arroz. A nivel industrial, destaca en la producción de petróleo y minerales como el oro y el hierro.

Historia

Fue una colonia francesa hasta su independencia, que obtuvo el 7 de agosto de 1960 bajo la presidencia de Félix Houphouët-Boigny, quien gobernó hasta su muerte en 1993.

Ha atravesado períodos de inestabilidad política y conflictos internos, incluyendo una guerra civil en los años 2002 y otra entre 2010 y 2011

1. Guerra Civil de 2002:

- Contexto: la guerra comenzó en septiembre de 2002 cuando un grupo de rebeldes, conocidos como las Fuerzas Nuevas, se levantaron contra el gobierno del presidente Laurent Gbagbo. La causa de la guerra fue una mezcla de tensiones políticas, étnicas y regionales. El conflicto dividió el país en dos: el sur controlado por el gobierno y el norte en manos de los rebeldes.
- Duración: desde 2002 hasta 2007, con la firma de un acuerdo de paz en 2007 que dividió el poder y estableció un gobierno de unidad. Sin embargo, las tensiones continuaron durante los años siguientes.

2. Crisis poselectoral de 2010-2011:

- Contexto: tras las elecciones presidenciales de noviembre de 2010, hubo una disputa sobre los resultados entre el presidente saliente Laurent Gbagbo y el ex primer ministro Alassane Ouattara, quien fue reconocido por la comunidad internacional como el ganador. El presidente saliente se negó a ceder el poder, lo que llevó a una crisis política y a enfrentamientos violentos.

La situación se agravó con enfrentamientos entre las fuerzas leales a Gbagbo y las tropas de Ouattara, con un saldo de miles de muertos y desplazados. Finalmente, el presidente fue arrestado por las fuerzas de la ONU y la fuerza francesa en abril de 2011, después de meses de enfrentamientos.

- Consecuencias: el conflicto dejó una profunda división en la sociedad marfileña, y aunque la paz se restableció, el país aún enfrenta desafíos para la reconciliación y la construcción de una estabilidad duradera.

A pesar de estos conflictos, Costa de Marfil ha logrado avances significativos en términos de desarrollo en los últimos años.

Religión: el cristianismo y el islam son las religiones principales, con una significativa parte de la población que sigue religiones tradicionales africanas animistas. Su primer presidente decía que el 50% de la población era musulmana, el otro 50% católico o evangelista y el 100% animista.

Geografía

El país cuenta con una variada geografía que incluye playas, selvas tropicales, sabanas y montañas. Parques nacionales como el Parque Nacional de Tai y el Parque Nacional de la Comoé son sitios de interés por su biodiversidad y por ser parte del patrimonio mundial de la humanidad. Desafortunadamente, se desaconseja visitar el bosque Comoé ahora por su proximidad a Burkina Faso debido a los conflictos en la frontera.

El arte y cultura en Costa de Marfil son un reflejo de la rica diversidad étnica, histórica y geográfica del país. Con una población compuesta por más de 60 grupos étnicos, cada uno con sus propias tradiciones, lenguas y costumbres, la cultura marfileña es extremadamente variada y dinámica.



Música

La música es un componente esencial en la vida cotidiana de Costa de Marfil. Algunos de los géneros musicales más destacados incluyen:

- Zouglou: originario de Abiyán, el zouglou es un género de música popular que nació en los años 90 entre los jóvenes. Este estilo se caracteriza por ritmos alegres y letras que abordan problemas sociales y políticos.
- Coupé-Décalé: este es otro género muy popular, que mezcla música electrónica con influencias africanas. Es una forma de baile y música originada en la diáspora marfileña en Francia, que se ha expandido por toda África Occidental. Surgió como contrapeso de la violencia que empezaba en el año 200º y como protesta.
- Baoulé, Dan y Malinké: aparte de los géneros urbanos, las tradiciones musicales de los grupos étnicos como los Baoulé, Dan y Malinké siguen siendo fundamentales. Estas músicas se interpretan principalmente con tambores, flautas y otros instrumentos tradicionales.

Danza

La danza juega un papel fundamental en las celebraciones y ceremonias tradicionales. En Costa de Marfil, cada comunidad tiene sus propios estilos de danza. Por ejemplo, los Baoulé tienen danzas que se realizan en momentos de celebración o en ritos religiosos, mientras que los Yoruba se distinguen por sus danzas llenas de movimientos elaborados que son fundamentales en sus ceremonias.

Arte

La tradición artística en Costa de Marfil se refleja en su arte visual, que incluye esculturas, pinturas y textiles. Las esculturas de madera son muy populares, especialmente las figuras de animales, máscaras y figuras humanas. Estas esculturas se utilizan a menudo en ceremonias religiosas y rituales. Los pintores contemporáneos marfileños también han ganado reconocimiento internacional, destacándose por sus representaciones del paisaje, la vida cotidiana y las luchas sociales.

Máscaras y rituales

Las máscaras son una parte muy importante de las culturas tradicionales en Costa de Marfil. Son utilizadas en ceremonias religiosas, rituales de iniciación y para mantener el contacto con los espíritus. Las máscaras representan diversos animales, espíritus o ancestros y son símbolo de poder y sabiduría. Cada grupo étnico tiene su propio estilo de máscara. Por ejemplo, los Bété y los Dan son famosos por sus máscaras, que tienen un profundo significado cultural y espiritual.

Literatura

La literatura en Costa de Marfil se ha desarrollado tanto en lenguas locales como en francés. Escritores como Ahmadou Kourouma, cuyo libro: “Les soleils de l’indépendance” es un hito en la literatura africana contemporánea, son reconocidos por sus representaciones de la política, la historia y las complejidades sociales de África. También destacan obras poéticas y narrativas que abordan temas de identidad, colonialismo y las realidades de la vida africana.

Gastronomía

La gastronomía de Costa de Marfil es también un reflejo de su diversidad cultural. Algunos de los platos más populares son:

- Attiéké: un plato a base de yuca rallada y fermentada, similar al cuscús.
- Kedjenou: un guiso de pollo o pescado, cocido con verduras y especias.
- Aloco: plátanos fritos, muy comunes como snack o acompañamiento.

La comida marfileña suele ser picante. Se utilizan salsas y especias que reflejan la influencia de diversas culturas dentro del país.

Arquitectura

La arquitectura en Costa de Marfil es una combinación de estructuras modernas y tradicionales. En Abiyán, la ciudad más grande, los rascacielos y edificios de vidrio modernos contrastan con las viviendas más tradicionales de las zonas rurales, que están hechas de barro y techadas con hojas de palma o tejas.

Deportes

El fútbol es el deporte más popular en Costa de Marfil, y su selección nacional (los Elefantes) ha tenido gran éxito en competiciones internacionales, como la Copa Africana de Naciones en 2024 (CAN) donde resultaron vencedores. También destacan en deportes como el atletismo y el baloncesto.

Clima

Costa de Marfil tiene un clima tropical con dos estaciones principales:

Temporada de lluvias (mayo - octubre): alta humedad, lluvias intensas y frecuentes, especialmente en junio y julio.

Temporada seca (noviembre - abril): temperaturas más altas, con el Harmatán (viento seco del desierto) soplando entre diciembre y febrero.



Regiones y variaciones climáticas:

Costa y sur (*Abidjan, San Pedro, Grand-Bassam*): clima ecuatorial con calor y humedad todo el año (25-32°C). Lluvias más intensas en junio y menor precipitación en agosto.

Centro (*Yamoussoukro, Bouaké*): más seco que la costa, con temperaturas entre 20-35°C.

Norte (*Korhogo, Odienné*): clima más seco y caluroso (hasta 40°C en marzo-abril).

Consejos para el clima:

- ✓ Ropa ligera y transpirable, pero es necesario el paraguas o impermeable en temporada de lluvias.
- ✓ Hidratación y protección solar: El calor puede ser intenso, así que se recomienda usar alta protección solar y beber mucha agua.
- ✓ Gotas oftálmicas contra el *Harmatán*: Viento del Sahara.

Días festivos. Fiestas religiosas importantes

Costa de Marfil es un país con una rica tradición religiosa que refleja la diversidad y las interacciones culturales de sus poblaciones. Las celebraciones religiosas, tanto islámicas como cristianas y tradicionales, son fundamentales para la vida social y espiritual del país.

Navidad (*Noël*)

Fecha: 25 de diciembre.

La Navidad es una celebración cristiana muy importante en Costa de Marfil. En este día, se celebran misas en las iglesias y muchas familias se reúnen para compartir comidas especiales. Las

decoraciones y los villancicos son comunes en las áreas urbanas, aunque en las zonas rurales la celebración puede ser más sencilla.

Pascua (*Pâques*)

Fecha: Domingo después de la primera luna llena tras el equinoccio de primavera (generalmente en marzo o abril).

La Pascua es una fiesta cristiana que conmemora la resurrección de Jesucristo. Durante esta festividad, los fieles asisten a misas especiales y participan en procesiones. Es común que las familias preparen comidas festivas y se realicen eventos comunitarios.

Ramadán

Fecha: El noveno mes del calendario islámico (varía según el año, dependiendo de la luna).

El Ramadán es un mes sagrado para los musulmanes, en el cual ayunan desde el amanecer hasta el atardecer. En Costa de Marfil, los musulmanes practican el ayuno y se dedican a la oración y la reflexión. La fiesta que marca el fin del Ramadán es el Eid al-Fitr, que es una de las celebraciones religiosas más importantes, llena de oraciones, intercambios de regalos y comidas festivas. Es digno de resaltar que durante este mes también los católicos celebran la cuaresma y por este motivo estos últimos hacen ayuno y comparten con los musulmanes esta práctica.

***Eid al-Fitr* (Fiesta del Fin del Ramadán)**

Fecha: Al final del Ramadán (1 de *Shawwal* en el calendario islámico).

El Eid al-Adha es otro evento significativo para los musulmanes en Costa de Marfil. Conmemora el acto de sacrificio de Ibrahim (Abraham) cuando estuvo dispuesto a sacrificar a su hijo por obedecer a Dios. Durante esta festividad, se realizan sacrificios de animales (principalmente corderos) y se distribuye carne a los pobres.

Fiestas tradicionales y culturales

Fiestas de las comunidades tradicionales: las religiones tradicionales africanas también juegan un papel importante en Costa de Marfil. Las celebraciones religiosas locales pueden estar vinculadas a la naturaleza, la agricultura o los antepasados. Por ejemplo, las festividades del *Akwasidae* y la *Fête des Masques* (Fiesta de las Máscaras) se celebran en honor a los espíritus y a las tradiciones locales.

Fiesta de la Independencia (*Fête de l'Indépendance*)

Fecha: 7 de agosto.

Aunque no es estrictamente religiosa, la Fiesta de la Independencia tiene un componente importante de orgullo nacional y unidad que involucra a muchas comunidades religiosas en el país. Es un día de celebraciones patrióticas y festivas.

Fiesta de la Virgen María (*Assomption*)

Fecha: 15 de agosto.

Esta es otra fiesta cristiana que se celebra especialmente en las comunidades católicas.

Costa de Marfil mantiene también sus celebraciones animistas: la fiesta de las máscaras es muy popular. En noviembre se celebra en Man, uno de los mayores festivales del país, donde se

realizan competiciones entre las localidades para elegir a los mejores bailarines y para rendir homenaje a los espíritus del bosque personificados en máscaras.

Dado que el país cuenta con más de 60 etnias, la riqueza cultural y lingüística es muy valiosa y variada.

Gobierno y Administración

En Costa de Marfil, la Administración se organiza bajo un sistema político de república presidencialista.

Presidencia: el presidente de la República es el jefe de estado y de gobierno. El presidente es elegido por voto popular y tiene un mandato de cinco años. El presidente actual es Alassane Ouattara y el 25 de octubre de 2025 se celebran elecciones.

Parlamento: el parlamento de Costa de Marfil es bicameral, compuesto por dos cámaras: la Asamblea Nacional (la cámara baja) y el Senado (la cámara alta).

Gobernadores regionales: Costa de Marfil está dividida en 14 regiones, que son administradas por un gobernador nombrado por el presidente.

Municipios: en las áreas urbanas y rurales, los municipios se gestionan a nivel local, con alcaldes elegidos para gestionar los asuntos municipales.

Horarios en Costa de Marfil

Horario estándar: Costa de Marfil sigue el horario de África Occidental (WAT), que está en UTC +0 (sin aplicar horario de verano).

Jornada laboral:

Lunes a viernes: la jornada laboral típica suele ser de 8:00 a 17:00, con una hora de descanso para el almuerzo alrededor de las 12:00 a 13:00.

Sábados: muchas oficinas y empresas están abiertas, pero generalmente hasta el mediodía o temprano en la tarde.

Domingos: es común que los negocios cierren, aunque los mercados y comercios pequeños pueden seguir abiertos.

Bancos: los bancos generalmente operan de lunes a viernes de 8:00 a 15:00 o 16:00, con algunos abiertos también los sábados por la mañana.

Escuelas: las escuelas suelen tener horarios de 7:30 a 12:30, luego retoman por la tarde de 14:00 a 16:00 o 17:00.

Cultura laboral y social:

Los horarios laborales pueden variar dependiendo de la zona del país y del tipo de actividad económica. En las grandes ciudades como Abiyán, la capital económica, la vida laboral tiende a ser más rápida y formal, mientras que en áreas rurales las costumbres pueden ser un poco más flexibles.

Retorno a España

Para facilitar el retorno a España tras la adscripción como docente o asesor en Costa de Marfil, es importante que se realicen los siguientes trámites:

- Concurso de traslados el año antes de volver.
- Certificado de baja consular: Antes del regreso, hay que solicitar el certificado en la Embajada de España en Abiyán. Este documento acredita el cese de la residencia en el extranjero.

Para obtener información detallada y actualizada sobre estos trámites, puede consultar la página oficial del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación de España, y más concretamente la [sección de servicios consulares](#).



EMBAJADA
DE ESPAÑA
EN COSTA DE MARFIL



ASESORÍA DE EDUCACIÓN

ACCIÓN
EDUCATIVA
EXTERIOR